

# Le Socialiste

43e année - Rs 5.00 - No 108373 - Mercredi 15 Octobre 2025 «Le courage c'est de chercher la vérité et de la dire» - Jaurès

## Des étudiants récompensés pour leur performance en langue et littérature hindi



Page 3

Facilitation des échanges



**Le ministre Ameer Meea reçoit l'ambassadeur de Chine**

Page 4



**Charles III impose son blason sur les passeports britanniques**

Page 2



**Autonomiser les jeunes et les femmes pour une économie bleue durable**

Page 3

**Louis Spencer, neveu de lady Diana, fait ses débuts comme acteur**

Page 2

**FOOTBALL**

**Lituanie 0 Pologne 2**



**La Pologne reste en course pour la qualification à la Coupe du monde 2026,**

Page 8

**Cap-Vert 1 Cameroun 0**



**Qualification historique du Cap-Vert aux dépens du Cameroun**

Page 8

## Catherine Deneuve toujours marquée par le départ de cet être cher qui avait 25 ans



Derrière son élégance et sa discréction légendaires, Catherine Deneuve cache une douleur qui ne s'est jamais effacée. Un drame survenu alors qu'elle n'avait que 23 ans, et dont le souvenir continue de hanter ses nuits. Près de soixante ans plus tard, l'actrice évoque encore, avec pudeur et émotion, cet être cher parti trop tôt, à seulement 25 ans.

Catherine Deneuve, qui était lundi soir à 21h10 sur France 3 dans le film *Potiche*, a vécu un drame familial le 26 juin 1967 avec la disparition à 25 seulement de sa sœur Françoise Dorléac, elle aussi comédienne (elles s'étaient d'ailleurs donné la réplique dans *Les Demoiselles de Rochefort*). En janvier 2025, dans les pages de *Vanity Fair*, elle confiait penser à elle "tous les jours" et "tous les soirs".

"Il y a une photo dans mon bureau. Ce n'est pas elle quand elle était actrice, mais c'est tellement elle... Jeune fille jeune femme....Une très belle bouche, et les deux petits plis, là, aux coins...Et ce regard doux..."

Pour rappel, Françoise Dorléac a succombé à un accident de voiture dans la région de Nice. Une archive de l'INA permet de revoir l'annonce de ce drame dans un journal télévisé, ainsi que de terribles images du véhicule qui s'est écrasé "contre un pilon de signalisation de l'autoroute et a pris feu immédiatement", comme l'explique la voix-off.

**Catherine Deneuve "touchée par la mort très jeune", ses touchantes confidences**

Elle était censée rejoindre l'aéroport afin de s'envoler pour Paris. Les sapeurs-pompiers auront eu besoin de "deux heures d'efforts" pour découper à la scie les tôles de la voiture et ainsi extraire le cadavre. : "Quand on a vécu, jeune, un deuil aussi profond, il ne vous quitte jamais. Jamais. Et il se trouve qu'en plus d'être soeurs, nous étions dans le même métier, très complices. (...) On vit avec ses morts ; pas autant qu'avec les vivants, heureusement, mais tout de même ils sont là.", confiait avec émotion Catherine Deneuve à *Madame Figaro* en 2016.

Un sujet déjà abordé par l'actrice en 2014 dans *TGV Magazine* : "J'ai été touchée par la mort très jeune, cela m'a semblé encore plus injuste. Et puis j'ai perdu pas mal d'amis, c'est vrai. On continue autrement, mais on ne s'en remet pas." La relation avec sa soeur n'était pourtant pas toute rose, mais la perdre dans de telles conditions a été une épreuve très douloureuse pour la maman de Chiara Mastroianni. Une blessure impossible à guérir.

## Le Socialiste

Un Quotidien d'information, libre et indépendant

**Directeur-Rédacteur en chef: Vedi Ballah**

Administration: 2ème étage, Cubic Court,  
30A, rue Mère Barthélemy, Port-Louis  
Tel: 214 1584 -- Tel/Fax: 208 8003

**E-mail:** lapresselibreesocialiste@yahoo.fr

**Website:** Lesocialiste.info

**Facebook:** Lesocialiste.info

## Charles III impose son blason sur les passeports britanniques

Plus de deux ans après le couronnement de Charles III, les Britanniques vont pouvoir voyager avec les armoiries de leur roi. Le ministère britannique de l'Intérieur annonce qu'à compter du mois de décembre, un nouveau modèle de passeport sera mis en circulation. Cela n'avait pas été le cas depuis 2020, ceux délivrés jusque-là continuaient donc d'afficher l'emblème de la reine Élisabeth II, décédée le 8 septembre 2022. Les quatre nations du Royaume-Uni seront représentées à travers des images de quatre paysages naturels protégés par l'Unesco : Ben Nevis, le Lake District, Three Cliffs Bay et la Chaussée des Géants, et le nouveau passeport intègrera une technologie anti-falsification ultra-moderne.

Le plus grand changement de cette nouvelle édition ? Le blason dessiné sur la couverture de l'objet indispensable à tout voyageur originaire du Royaume-Uni. La pièce maîtresse des armoiries d'Élisabeth II et de Charles III, est la couronne qui se trouve en haut du design. Alors que l'emblème de la défunte reine faisait figurer en son centre, la couronne de Saint-Edouard – celle-ci servant à couronner tous les souverains, dont Charles III en mai 2023 – celui du roi met en lumière la couronne des Tudor, également connue sous le nom de "couronne d'Henri VIII".

### Chacun sa couronne

Détruit pendant la guerre civile de 1649, ce joyau fut fondu à la Tour de Londres sur ordre d'Oliver Cromwell, bourreau de Charles Ier. portée par Henri VII et ses enfants, la couronne Tudor était ornée de 344 pierres précieuses et sertie de sculptures représentant les saints royaux et une Vierge à l'enfant. Édouard VII, George V et George VI avaient eux aussi choisi ce bijou dans leurs chiffres respectifs, tout comme Charles III aujourd'hui. Sa mère, tranchant avec ses ancêtres, avait préféré opter pour la couronne de Saint-Edouard, avec ses fameuses deux arches distinctives, son bandeau d'hermine, son



cadre en or massif et ses 444 pierres précieuses et semi-précieuses. Mis à part la couronne, le reste de l'emblème demeurera inchangé sur les nouveaux passeports : la jarretière bleue et or, la devise latine "Dieu et mon Droit", ainsi que le lion et la licorne.

Si les armoiries de Charles III n'apparaissent que maintenant sur ces documents officiels, c'est parce que le nouveau souverain voulait que leur introduction soit progressive afin de minimiser les coûts de production. La nécessité de changer la technologie des passeports britanniques a été l'occasion pour Charles III d'apposer son chiffre sur les futurs documents, sans frais supplémentaires. Les passeports ornés du blason d'Élisabeth II resteront, eux, en circulation, jusqu'à leur date de validité maximum, soit encore une ou deux dizaines d'années.

## Louis Spencer, neveu de lady Diana, fait ses débuts comme acteur



Avec *Pinch & Ouch*, tourné l'an dernier, Louis Spencer fait donc des débuts prometteurs dans le milieu cinématographique, lui qui caresse le rêve de devenir comédien depuis plusieurs années. Sa partenaire à l'écran l'assure auprès de Richard Eden : "Louis est formidable à côtoyer et c'est un excellent acteur." Âgé de 31 ans, le neveu de lady Diana et héritier de Charles Spencer a étudié à l'université d'Édimbourg avant de rejoindre les bancs de l'ArtsEd, dans le quartier londonien de Chiswick. "Louis vit à Londres. Il est acteur dans une école d'art dramatique et travaille très dur. Je veux qu'il puisse réaliser ses rêves dans cette voie. C'est très intense : il travaille 14 heures par jour", expliquait en 2019 son père. Trois ans plus tard, le 6 septembre 2022, Louis Spencer sortait diplômé de ce prestigieux établissement qui a vu passer notamment Julie Andrews, Tuppence Middleton, Laura Haddock ou encore Simone Ashley.

"Sam ! Il est vivant ! La légende qui a formé tout Hollywood !" s'exclame-t-elle en rejoignant son compagnon dans la cuisine. "Je ne suis pas sûr que ce soit une bonne idée", la met-il en garde. Ainsi débute la bande-annonce de *Pinch & Ouch*, le prochain court métrage de Nicole Kent. Dans le rôle de Sam, Louis Lyons, plus connu sous le nom de Louis Spencer, vicomte Althorp et fils aîné du 9e comte Spencer. Il s'agit de son premier rôle comme acteur, dévoile, ce 10 octobre 2025, le journaliste Richard Eden dans les colonnes du *Daily Mail*. Il donne la réplique à Nicole Kent qui incarne Lil. "En pleine pandémie mondiale, le rêve d'une jeune femme de suivre une formation auprès d'un coach d'acteur légendaire avant qu'il ne soit trop tard prend une tournure inattendue", indique le scénario de *Pinch & Ouch*.

D'une durée de 17 minutes, il s'inspire d'une histoire vraie, celle de Nicole Kent. Une "expérience traumatisante" selon le *Daily Mail* qui qualifie ce court métrage de "poignant" et "troublant". Dick Pritchard (campé par Paul White), la "légende" que Lil rêve de rencontrer, n'est pas celui qu'elle croit. Elle ne tardera pas d'ailleurs à découvrir son vrai visage. "Détends-toi, chérie, je te promets que je ne mords pas. Pour l'instant", déclare-t-il à l'attention de Lil dans le trailer, révélé en mars dernier. "Ne dis jamais 'aïe' à moins d'avoir été pincée", ajoute-t-il. "Pinch & Ouch raconte une histoire personnelle sur la poursuite de ses rêves malgré différents obstacles, tels que la pandémie mondiale et les frontières floues entre les rapports de force et le mentorat. Il vise à mettre en lumière les défis quotidiens de la vie et les différents niveaux de vulnérabilité, ainsi que les mécanismes d'adaptation en période d'incertitude", explique sa réalisatrice Nicole Kent.

# Des étudiants récompensés pour leur performance en langue et littérature hindi

La promotion de la langue et de la culture hindi a été soulignée samedi 11 octobre 2025, à l'Institut Mahatma Gandhi de Moka, par le président de la République de Maurice, M. Dharambeer Gokhool. L'événement a honoré les étudiants de la cohorte 2024 qui se sont classés parmi les dix meilleurs en langue hindi et en littérature hindi aux niveaux du certificat scolaire et du certificat d'études supérieures.

Organisé par l'Union de Langue Hindi sous l'égide du ministère des Arts et de la Culture pour marquer la Journée de l'hindi 2025, cet événement a souligné l'engagement continu de Maurice à promouvoir la diversité linguistique et culturelle par l'éducation et l'expression créative.

Plusieurs personnalités étaient présentes, dont le ministre des Affaires Etrangères, de l'Intégration Régionale et du Commerce International, M. Dhananjay Ramful ; le ministre adjoint des affaires étrangères, de l'Intégration Régionale et du Commerce International, M. Hambyrajen Narsinghen ; le Haut Commissaire de l'Inde à Maurice, M. Anurag Srivastava ; et le Président de l'Union de Langue Hindi, M. Anjalee Chintamunnee.

Dans son allocution, le Président Gokhool a félicité les élèves pour leurs remarquables réalisations et a souligné que l'apprentissage d'une langue dépasse les limites des manuels scolaires. Il a souligné l'importance de



développer les compétences linguistiques grâce à des pratiques créatives telles que la narration, la poésie et la rédaction d'essais, et a encouragé les élèves à lire, écrire et parler l'hindi régulièrement pour approfondir leur connexion avec la langue et la culture.

Le Président a également réaffirmé son soutien à l'Union de langue Hindi et à ses efforts pour promouvoir la diversité linguistique et favoriser le dialogue

interculturel. Il a souligné l'importance de dépasser le multiculturalisme et d'embrasser l'interculturalisme, ajoutant que les communautés devraient non seulement célébrer leur propre patrimoine, mais aussi partager activement et apprendre les unes des autres. Une telle approche renforcerait davantage l'identité nationale de Maurice en tant que « nation arc-en-ciel » unie dans sa diversité, a-t-il déclaré.

M. Gokhool a également réfléchi au rôle de la technologie dans la préservation et la promotion des langues, en soulignant le potentiel transformateur de l'intelligence artificielle dans la création d'archives numériques, de livres audio et de récits multimédias. Selon lui, de telles innovations feraient en sorte que l'hindi demeure un outil dynamique pour l'éducation, la créativité et l'éducation de la nation pour les générations à venir.

## Autonomiser les jeunes et les femmes pour une économie bleue durable



délégué, M. Gilles Fabrice David, ont participé à une table ronde sur le thème « Explorer l'océan : jeunesse, genre et conscience sociale ». La table ronde, qui s'est tenue à The Docks à Port Louis, a réuni des étudiants universitaires, des représentants d'organisations non gouvernementales et des membres de la communauté des pêcheurs.

L'objectif était de montrer le rôle de l'océan dans la société et ses contributions aux moyens de subsistance, à la sécurité alimentaire et à la résilience climatique. Il avait également pour objectifs : d'encourager les jeunes à poursuivre des carrières dans les sciences marines et l'économie bleue ; et de promouvoir l'égalité des chances pour les femmes et les groupes sous-représentés dans l'éducation, la recherche et l'emploi maritimes, en veillant à ce que diverses voix façonnent l'avenir de l'économie bleue.

La table ronde a été suivie d'une visite de l'océanarium, Odysseo (Maurice) Ltd. En interaction avec les participants, le ministre Boolell a réaffirmé la détermination du gouvernement à explorer et à

exploiter le potentiel de l'économie océanique pour un secteur de l'économie océanique plus inclusif et durable, comme le prévoit le Programme gouvernemental 2025-2029.

Il a souligné la vaste zone économique exclusive de Maurice qui s'étend sur environ 2,3 millions de kilomètres carrés et qui positionne le pays comme un grand État océanique. Il a en outre insisté sur l'importance de renforcer le dialogue autour de l'économie bleue et de renforcer le rôle des jeunes dans la promotion des priorités océaniques, ce qui permettrait de sensibiliser le public à ce sujet.

Le ministre adjoint David, pour sa part, a souligné le rôle clé des jeunes pour devenir des ambassadeurs de la conservation des océans. Il a indiqué que cet échange démontre les efforts concertés pour favoriser une culture de responsabilité partagée pour l'océan. La discussion a également été marquée par des remarques du Chef par intérim de l'Unité de l'Economie Bleue du ministère, Dr Sundy Ramah, du Directeur de la Fondation Odysseo, M. Bernardo Nascimento, et de la Directrice fonda-



trice de Big Ocean States Initiative, Mme Karuna Rana. Les interventions de ces personnalités ont porté sur le soutien à la santé des écosystèmes marins et des économies côtières.

Dans la lignée des prochaines Assises de l'océan, le ministre de l'Agro-Industrie, de la Sécurité Alimentaire, de l'Economie Bleue et de la Pêche, le Dr Arvin Boolell, ainsi que le ministre

Facilitation des échanges

# Le ministre Ameer Meea reçoit l'ambassadeur de Chine



Le ministre de l'Industrie, des PME et des Coopératives, M. Sayed Muhammad Aadil Ameer Meea, a reçu, l'Ambassadeur de la République Populaire de Chine à Maurice, Dr Huang Shifang, lors d'une visite de courtoisie au siège du ministère à Port Louis.

Les discussions ont porté sur le renforcement de la coopération industrielle entre Maurice et la République populaire de Chine, en particulier dans les domaines de la fabrication, de la facilitation du commerce, des énergies renouvelables et du développement des infrastructures industrielles. Des hauts fonctionnaires du ministère et des représentants de l'ambassade de Chine étaient également présents.

Au cours de la réunion, le ministre Ameer Meea a souligné l'amitié et le partenariat de longue date entre Maurice et la République populaire de Chine. Il a rappelé que la République populaire de Chine restait le principal partenaire importateur de Maurice, avec des échanges commerciaux d'environ 60 milliards de roupies par an. Il a réaffirmé l'engagement du gouvernement à moderniser le paysage industriel mauricien et a exprimé son souhait d'obtenir le soutien de la République populaire de Chine pour faire progresser la transition du pays vers l'industrie 4.0, qui englobe l'intelligence artificielle, l'automatisation et la fabrication numérique.

Le ministre a également souligné la nécessité de rééquilibrer les flux commerciaux en favorisant un meilleur accès des exportations mauriciennes au marché chinois. « Nous importons presque tout de la République populaire de Chine, mais nos exportations restent limitées. Nous aimerais que nos petites et moyennes entreprises atteignent les consommateurs chinois grâce à une meilleure facilitation des échanges et à la reconnaissance

mutuelle des normes », a-t-il déclaré.

Pour sa part, l'Ambassadrice Huang Shifang a félicité Maurice pour sa stratégie industrielle volontariste et a réaffirmé que son pays était prêt à approfondir sa collaboration par le biais de partenariats avec les secteurs public et privé. Elle a proposé que les deux pays étudient la possibilité de signer un accord-cadre de partenariat économique pour un développement partagé, ouvrant la voie à un traitement tarifaire nul pour certaines exportations mauriciennes vers la République populaire de Chine. Un tel accord, a-t-elle ajouté, pourrait inclure des mesures de récolte précoce pour accélérer les avantages commerciaux tout en renforçant la coopération bilatérale.

En outre, les deux parties ont souligné l'importance d'examiner les règles d'origine pour faciliter l'accès de Maurice aux marchés régionaux plus larges par le biais de la Zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAF) et de la Communauté de développement de l'Afrique australe (SADC). Le ministre Ameer Meea a proposé la création d'un groupe de travail technique conjoint composé de fonctionnaires du ministère et de l'ambassade de Chine pour étudier ces mécanismes et identifier des possibilités concrètes d'exportation et d'investissement.

Les deux parties ont également discuté de la possibilité d'organiser une tournée d'investissement ciblée en République populaire de Chine pour encourager les principaux acteurs industriels et investisseurs à mettre en place des opérations de fabrication et d'assemblage à Maurice. « Nous souhaitons la bienvenue aux industriels chinois qui souhaitent utiliser Maurice comme porte d'entrée vers l'Afrique et au-delà », a déclaré le ministre Ameer Meea.

La relance de la zone indus-



trielle de Jin Fei a également été au cœur des discussions. Le ministre Ameer Meea a souligné le potentiel du site, soulignant que son infrastructure et son emplacement stratégique le rendent idéal pour les activités de fabrication. Il a appelé à redoubler d'efforts pour attirer les industries chinoises dans la zone, une proposition saluée par l'Ambassadeur Huang Shifang, qui a assuré que l'Ambassade de Chine transmettrait le message aux investisseurs concernés.

La réunion a également abordé la collaboration dans les initiatives d'énergie verte et de renforcement des capacités. La partie mauricienne s'est déclarée intéressée par le développement des capacités locales de fabrication et d'assemblage de panneaux solaires, tandis que l'Ambassadrice a

réaffirmé la volonté de son pays de partager son expertise dans les technologies renouvelables.

L'Ambassadeur Huang Shifang a en outre indiqué que plus de 6 000 fonctionnaires et professionnels mauriciens avaient bénéficié d'une formation parrainée par la Chine et a réaffirmé que son pays était prêt à étendre ces programmes, y compris dans des domaines émergents tels que l'IA et la robotique.

Les deux parties ont réaffirmé leur engagement mutuel à approfondir la coopération économique et industrielle, à renforcer les liens interpersonnels et à promouvoir une croissance industrielle durable et axée sur l'innovation entre Maurice et la République populaire de Chine.

**France**

# L'ex-président Nicolas Sarkozy ira en prison de la santé de Paris le 21 octobre prochain

Nicolas Sarkozy a appris ce lundi les modalités de sa détention dans le dossier libyen. Aucun détail n'a officiellement filtré mais, selon des sources proches du dossier, l'incarcération aurait lieu le 21 octobre à la prison de la Santé.

Son séjour derrière les barreaux est désormais imminent. Convoqué à 14 heures lundi par le Parquet national financier (PNF) au tribunal de Paris, Nicolas Sarkozy a appris les modalités de son incarcération après sa condamnation à cinq ans de prison ferme dans le dossier libyen. Aucun détail n'a officiellement été communiqué sur ce rendez-vous qui devait fixer la date et le lieu d'incarcération de l'ancien président de la République. Ce dernier a quitté le tribunal vers 14h25 sans faire la moindre déclaration. Et ni son avocat Christophe Ingrain, ni le PNF, n'ont souhaité s'exprimer. Des sources proches du dossier évoquent toutefois ce lundi soir une incarcération prévue pour le 21 octobre à la prison de la Santé, à Paris. Dès le début de semaine prochaine, donc.

Nicolas Sarkozy avait été condamné le 25 septembre pour association de malfaiteurs, pour avoir laissé ses plus proches collaborateurs démarcher la Libye de Mouammar Kadhafi en vue d'un financement illégal de sa campagne présidentielle victorieuse de 2007. Bien qu'ayant fait appel, il va être incarcéré en raison du mandat de dépôt avec exécution provisoire prononcé à son encontre. Il deviendra ainsi le premier ex-chef d'Etat d'un pays de l'Union européenne (UE) envoyé réellement en prison.

## La Santé à Paris plutôt que Fleury-Mérogis

Contrairement aux deux autres condamnés avec mandat de dépôt dans ce procès, l'intermédiaire Alexandre Djouhri et le banquier Wahib Nacer, Nicolas Sarkozy, qui a toujours répondu aux convocations de la justice, a bénéficié d'un délai avant son incarcération pour prendre ses dispositions professionnelles.

La mise sous écrou doit théoriquement intervenir dans un délai maximum de quatre mois à compter de cette convocation au tribunal mais l'on savait que Nicolas Sarkozy allait être incarcéré dans un « délai relativement proche », avait indiqué une source judiciaire au moment du jugement. Pour assurer sa sécurité, l'ex-président pouvait être incarcéré soit dans un « quartier vulnérable » (QPV), soit en quartier d'isolement. En région parisienne, seules deux maisons d'arrêt disposent d'un « quartier vulnérable » : la Santé à Paris et Fleury-Mérogis, en Essonne. Ce sera donc la Santé.

Dès son entrée en prison, la défense de Nicolas Sarkozy pourra déposer une demande de mise en liberté devant la cour d'appel. Celle-ci a un maximum de deux mois pour statuer sur cette demande. En cas de rejet, l'ancien chef de l'Etat pourra déposer de nouvelles demandes.

## NOTICE UNDER SECTION 311 (2) OF THE COMPANIES ACT 2001

Notice is hereby given that "CLEARPACK MIDDLE EAST LTD, an Authorised Company and having its Registered Office at C/o Acclime Mauritius Limited, Level 2 MaxCity Building, Remy Ollier Street, Port Louis, Mauritius is on this 13th October 2025 applying to the Registrar of Companies to be removed from the Registrar of Companies under Section 309 (1) (d) of the Companies Act 2001.

Notice is hereby also given that the Company has ceased to carry on business, has discharged in full its liabilities to all their known creditors, and has distributed its surplus assets in accordance with their constitution and the Companies Act 2001.

Any objection to the removal of the Company under Section 313 of the Companies Act 2001 is to be made in writing to the Registrar of Companies by latest on 9th November 2025.

Acclime Mauritius Limited  
Registered Agent

Dated: 13 October 2025

## Crise à Madagascar

# Introuvable, le président aurait fui à bord d'un avion français

Le président malgache Andry Rajoelina aurait été exfiltré par un avion militaire français en direction de La Réunion. Il pourrait s'être rendu à Dubaï.

C'est une scène digne d'un film ! Selon RFI, le président malgache Andry Rajoelina a quitté le pays dans la soirée de dimanche, exfiltré à bord d'un avion militaire français. Son départ, validé par un accord direct entre Emmanuel Macron et le chef d'Etat malgache, aurait pour objectif d'éviter une escalade de la crise qui secoue Madagascar depuis plusieurs jours. Dans la soirée, le président français s'est exprimé sur la crise politique à Madagascar. « Je ne confirme rien aujourd'hui », a-t-il affirmé, ajoutant « je veux ici dire la grande préoccupation qui est la nôtre, dire l'amitié de la France à l'égard du peuple malgache. »

D'après les informations de RFI, Andry Rajoelina aurait d'abord été héliporté sur l'île Sainte-Marie, au large de la côte est de Madagascar, avant d'être embarqué vers La Réunion. Il aurait ensuite quitté l'île française de l'océan Indien avec sa famille pour une destination encore incertaine, même si Dubaï est évoquée comme l'option la plus probable. Les autorités françaises insistent sur un point : cette exfiltration n'annonce en aucun cas une intervention militaire. Paris rappelle qu'aucune

troupe ne sera déployée sur la Grande île et que les forces françaises resteront confinées à leurs bases de La Réunion.

### Une crise politique profonde

Ce départ inattendu intervient alors que, dimanche soir encore, plusieurs proches du président affirmaient qu'il se trouvait toujours à Antananarivo, retranché dans un bunker. La présidence malgache avait même annoncé un discours télévisé prévu ce lundi à 19h (heure locale). Mais au fil des heures, les canaux de communication officiels se sont tus, alimentant le flou sur la situation au sommet de l'Etat. Durant le week-end, Andry Rajoelina avait dénoncé « une tentative de prise du pouvoir illégale ».

Pendant ce temps, un autre événement est venu confirmer le basculement du pouvoir : le général Nonos Mbina Mamelison, jusque-là à la tête du FIGN, une unité d'élite, a été officiellement installé ce lundi matin comme nouveau commandant de la gendarmerie nationale. Cette succession d'événements traduit une crise politique profonde dans un pays déjà fragilisé par des tensions sociales et économiques persistantes. En effet, au moins 80 % des 32 millions d'habitants de Madagascar vivent avec moins de 2,80 euros par jour, le seuil de pauvreté de la Banque mondiale.

# Le prix Nobel d'Économie 2025 décerné à un trio, dont le Français Philippe Aghion

L'édition 2024 avait récompensé un trio de chercheurs et leurs travaux sur les disparités de richesse entre les pays.

Le prix boucle la saison. Le Nobel d'Économie a été décerné ce lundi 13 octobre à un trio pour ses travaux sur l'impact des nouvelles technologies sur la croissance économique, a annoncé le comité depuis Stockholm. Parmi eux, le Français Philippe Aghion.

La moitié du prix est attribuée à l'Américano-Israélien Joel Mokyr, 79 ans, « pour avoir identifié les conditions préalables à une croissance durable grâce au progrès technologique » et l'autre conjointement au Français Philippe Aghion, 69 ans, et au Canadien Peter Howitt, 79 ans, « pour leur théorie de la croissance durable à travers la destruction créatrice ».

Ces trois noms succèdent à un trio de chercheurs basé aux États-Unis et récompensé l'an dernier pour des recherches sur les disparités de richesses entre pays.

### Le concept de « destruction créatrice »

Joel Mokyr, professeur à l'université Northwestern aux États-Unis, « a utilisé des sources historiques pour découvrir les causes de la croissance soutenue qui est devenue la nouvelle normalité », a déclaré le jury dans son communiqué. De leur côté, Philippe Aghion et Peter Howitt ont examiné le concept de « destruction

## LEGAL NOTICE UNDER SECTION 137 (3) OF THE INSOLVENCY ACT 2009

HIFASH LIMITED  
(the "Company")

Following a unanimous resolution of the Shareholder of the above Company dated 29th September 2025, it was resolved that the above Company be voluntarily wound up under Part III, Sub-Part II, Section C of the Insolvency Act 2009 and that Mr. Vikash G Dabee, registered insolvency practitioner, be appointed as liquidator for the purpose of the voluntary winding up of the Company.

Under all legal reservation

Asterism Limited  
Company Secretary

créatrice », qui se réfère à la manière dont « lorsqu'un produit nouveau et meilleur arrive sur le marché, les entreprises qui vendent les produits plus anciens sont perdantes », a ajouté le comité Nobel.

« Les travaux des lauréats nous rappellent que nous ne devons pas considérer le progrès comme acquis. Au contraire, la société doit rester attentive aux facteurs qui génèrent et soutiennent la croissance économique. Ces facteurs sont l'innovation scientifique, la destruction créatrice et une société ouverte au changement », a dit Kerstin Enflo, professeure d'histoire économique et membre du comité Nobel, en présentant le prix.

Sur les réseaux sociaux, le président de la République Emmanuel Macron a félicité le chercheur français Philippe Aghion qui, « par sa vision de la croissance par l'innovation (...) éclaire l'avenir et prouve que la pensée française continue d'éclairer le monde. » Les lauréats reçoivent un chèque de 11 millions de couronnes (un million d'euros), à se partager. Seul prix à ne pas avoir été prévu dans le testament d'Alfred Nobel, le prix d'Économie a été créé par la Banque centrale suédoise « à la mémoire » de l'inventeur. Il s'est ajouté en 1969 aux cinq traditionnelles récompenses (médecine, physique, chimie, littérature et paix), lui valant chez ses détracteurs le sobriquet de « faux Nobel ».

## A 4 ans, il subit deux opérations pour une tumeur au cerveau... qu'il n'avait pas

Depuis cette intervention chirurgicale, le petit garçon est tétraplégique et dans un état végétatif. La justice a condamné l'hôpital.

Cette histoire a sidéré l'Italie. En 2012, une équipe médicale diagnostique une rare tumeur au cerveau à un petit garçon de 4 ans. L'enfant souffre de graves symptômes comme des crises d'épilepsie. Pour le soulager, les médecins de l'hôpital pédiatrique Meyer de Florence assurent qu'il est indispensable d'opérer et de réaliser une lobectomie temporelle (ablation partielle ou totale du lobe temporal du cerveau)

# Paris a déclenché des mesures pour éviter des crues centenales qui pourraient affecter 700,000 personnes

La Ville de Paris a organisé lundi une simulation d'une crue majeure de la Seine, comme celle de 1910, pour sensibiliser les habitants à ce type de catastrophe.

Chaque année, il y a un risque sur 100 qu'une crue de la Seine telle que celle de 1910 se reproduise. L'eau était alors montée à 8,62 mètres de hauteur au pont d'Austerlitz à Paris, paralysant la capitale, 20% du territoire parisien avait été inondé. Pour la Journée nationale de la résilience (Nouvelle fenêtre), lundi 13 octobre, des actions de prévention sont organisées pour sensibiliser les Français sur les risques liés aux inondations.

Si le scénario se reproduisait aujourd'hui à Paris, près d'un million d'habitants se retrouveraient les pieds dans l'eau. Des milliers d'autres subiraient des coupures d'électricité, d'eau et les transports seraient paralysés pendant plusieurs semaines.

## Pannes de chauffage et d'informatique

Comme de nombreux établissements parisiens, l'Assistance Publique-Hôpitaux de Paris (AP-HP) se prépare à cette éventualité d'une crue exceptionnelle de la Seine. Le docteur Christophe Leroy, directeur de la gestion de crise aux Hôpitaux de Paris, est capable, par exemple, de détailler devant un tableau avec des cases en couleur, quels types de dégâts pourraient, au fur et à mesure, toucher les différents hôpitaux parisiens en cas de crue.

Malgré l'installation de groupes électrogènes sur pilotis depuis quelques années, il y aurait avant tout des problèmes de chauffage et d'informatique. "L'évacuation d'un établissement fait partie des hypothèses de travail et a été modélisé, explique Christophe Leroy. aire des exercices permet de maintenir un niveau de préparation efficace dans les établissements de santé pour répondre à ces situations qui, heureusement, sont rarissimes", précise le directeur de la gestion de crise aux Hôpitaux de Paris.

## Tester les capacités d'alerte, le réseau électrique

Pour s'entraîner, un exercice de simulation de crue de la Seine aura lieu cette semaine à Paris. Comme en 2016, cet événement est coordonné par la Préfecture de police et il impliquera une centaine d'acteurs institutionnels. Cette fois-ci, les hôpitaux n'y participent pas.

Un flash d'info fictif va être diffusé pour informer les participants à l'exercice de l'avancement de la crue centennale. En revanche, le scénario d'inondation, lui, est scientifiquement crédible. Les services de l'État, les collectivités locales, la RATP ou encore Enedis pour le réseau électrique vont ainsi tester leur capacité d'alerte et de sauvegarde des infrastructures essentielles.

D'autres événements sont prévus en Ile-de-France pour les jours qui viennent : la simulation d'une cellule de crise, des opérations de pompage d'eau ou encore l'installation de murs anti-inondation dans plusieurs endroits de Paris.

## Des bateaux artisanaux affrontent les rapides en Caroline du Nord

Le 11 octobre, une large foule s'est rassemblée au US National Whitewater Center de Charlotte, en Caroline du Nord, pour la compétition annuelle « Build Your Own Boat ». Les participants ont navigué sur des embarcations artisanales fabriquées avec les matériaux les plus improbables. Entre rires, éclaboussures et chavirements, les rapides se sont transformés en un joyeux chaos de créativité et de bonne humeur.

# Hamas

## L'Union Européenne a salué la libération des otages israéliens

La cheffe de la diplomatie européenne, Kaja Kallas, a salué lundi la libération d'otages israéliens par le Hamas, soulignant le rôle du président Trump dans cette « étape cruciale vers la paix », ont écrit les médias internationaux.

« La libération d'otages est un succès majeur pour la diplomatie et une étape cruciale vers la paix. Le président Trump a rendu possible cette avancée », a déclaré Kaja Kallas, cheffe de la diplomatie européenne.

« Le retour des otages israéliens est un moment de joie pour les familles, et un moment de soulagement pour le monde entier », a ajouté Ursula von der Leyen, présidente de la Commission européenne.

« L'UE se tient prête à contribuer avec tous les outils à sa disposition au succès du plan pour la paix à Gaza, qui doit être signé lors d'un sommet en Egypte, à Charm el-Cheikh », a rassuré la cheffe de l'exécutif européen, citant notamment la mobilisation de fonds européens pour la reconstruction de ce territoire.

### « Important soutien international »

Par ailleurs, Kaja Kallas a précisé que l'UE allait reprendre « mercredi » sa mission de surveillance au poste-frontière de Rafah, entre Gaza et l'Egypte.

Selon les mêmes sources, cette mission de surveillance

dénommée « EUBAM », implique des forces de police italiennes, espagnoles et françaises, et a pour objectif d'assurer une présence neutre et tierce au niveau de ce passage frontalier stratégique. Elle a été redéployée en janvier, avant d'être suspendue en mars.

En outre, les Européens, profondément divisés depuis l'attaque du Hamas le 7 octobre 2023, espèrent désormais retrouver un rôle de premier plan dans la mise en œuvre du plan pour Gaza.

« Assurer la paix à Gaza sera extraordinairement complexe », a indiqué Mme Kallas, jugeant que la mission de l'UE à Rafah pouvait « jouer un rôle important » pour garantir le cessez-le-feu à Gaza.

« Le plan de paix exige un important soutien international pour réussir. L'Europe veut y contribuer pleinement », a-t-elle relevé.

L'UE est de longue date favorable à la mise en œuvre de la solution à deux Etats, palestinien et israélien, seule possible pour ramener la paix à long terme au Moyen-Orient, selon des déclarations constantes des 27 en ce sens.

L'Union européenne est représentée à Charm el-Cheikh par Antonio Costa, le président du Conseil européen, institution qui regroupe les chefs d'Etat et de gouvernement du bloc.

## Otages libérés, "sommet pour la paix" en Égypte... Journée historique après le cessez-le-feu entre Israël et le Hamas

Le Hamas a commencé à libérer, lundi 13 octobre à Israël, les derniers otages vivants qu'il détient dans la bande de Gaza, cela après 738 jours de captivité. Aux termes du plan américain, le retour des otages vivants et des déboulles devait s'achever 72 heures après l'entrée en vigueur du cessez-le-feu, soit lundi à 09h00 TU.

Le Hamas a remis ce 13 octobre au matin, à la Croix-Rouge, sept otages israéliens sur les 20 toujours en vie retenus à Gaza, qu'il doit libérer en échange de prisonniers palestiniens. Plusieurs dirigeants, dont Emmanuel Macron, doivent se retrouver à Charm el-Cheikh pour ce sommet consacré à la fin de la guerre à Gaza, sous l'égide du président américain Donald Trump et de son homologue égyptien Abdel Fattah al-Sissi.

Il s'agit d'une « journée historique » pour la paix, a déclaré le président égyptien Abdel Fattah al-Sissi, ce lundi 13 octobre 2025, après la signature d'un accord sur Gaza qui, selon lui, « ouvre une nouvelle ère de paix et de stabilité » au Moyen-Orient.

L'Egypte accueillait, dans la station balnéaire de Charm el-Cheikh, un sommet sur Gaza co-présidé par le président américain Donald Trump, où étaient conviés une trentaine de dirigeants des pays arabes et européens. Seuls les principaux concernés, à savoir Israël et les dirigeants du Hamas palestiniens, n'étaient pas présents. Mais une déclaration conjointe censée garantir le cessez-le-feu à Gaza, a bien été signée entre les parties.

### Quelles sont les prochaines étapes ?

Donald Trump en a profité pour assurer que, désormais, la « paix » régnait « enfin » au Moyen-Orient après ce « jour formidable ». Les États-Unis, l'Egypte, le Qatar et la Turquie, soit les quatre pays médiateurs du conflit, ont signé cette déclaration qui « va détailler les règles et les dispositions et bien d'autres choses », sans que l'on connaisse véritablement le contenu du texte.

Dans la foulée, L'Egypte a déclaré qu'elle allait accueillir une « conférence sur la reconstruction de Gaza ». La suite de l'application de l'accord, à savoir l'arrivée prévue d'aide humanitaire, mais aussi le désarmement du Hamas, ainsi

que la question de la gouvernance politique, est encore soumise à ambiguïté.

Le Hamas n'a pas encore déposé les armes, ni même assuré qu'il le ferait, ce qui est pourtant une condition essentielle de l'accord ratifié par Israël et que le mouvement a lui-même accepté. On ignore encore également comment le « Conseil de la Paix » voulu par le plan Trump, qui prévoit un comité international et un comité palestinien, va se mettre en place, et si les fondations d'une coordination entre Gaza et la Cisjordanie, ainsi que de la solution à deux États, vont être jetées.

### Mahmoud Abbas rencontre Donald Trump

Le président de l'Autorité palestinienne, Mahmoud Abbas, était en tout cas présent au sommet, où il a rencontré et serré la main du président américain. Ce dernier a accueilli les dirigeants sur un tapis rouge, souriant, levant le pouce devant les caméras. Derrière, une inscription géante «PEACE 2025» complétait le coup de com'.

Encore « beaucoup d'étapes à venir » pour Emmanuel Macron

En rentrant du sommet, Emmanuel Macron a fait une déclaration tout en nuances : « C'est une journée historique [...] mais on doit encore écrire l'histoire avec beaucoup d'étapes à venir ». Le président a insisté sur le rôle de l'Autorité palestinienne dans ce plan pour la paix, mais aussi de la France, qui doit « veiller à ce qu'elle ait sa part » dans la gouvernance du territoire, encore incertaine, a-t-il expliqué.

Selon le chef de l'État, l'invitation de Mahmoud Abbas à la dernière minute est « un très bon signal » de la « reconnaissance du rôle de l'Autorité palestinienne comme instance légitime ». Mais c'est bien Donald Trump qui a pris la lumière aujourd'hui.

Quelques heures plus tôt, à Jérusalem, où il a été accueilli en héros, le président américain a proclamé devant la Knesset la fin d'un « long cauchemar » pour Israël et les Palestiniens avec le cessez-le-feu à Gaza et la libération des 20 derniers otages vivants en échange de près de 2 000 prisonniers palestiniens. Ces retrouvailles ont été le théâtre d'un moment historique, côté israélien et côté palestinien.

Qualifications Coupe du Monde 2026Ecosse 2 Biélorussie 1

# L'Écosse s'impose face à la Biélorussie après une fin de match marquée par la VAR

L'Écosse a péniblement décroché une victoire peu convaincante 2-1 contre la Biélorussie, enregistrant ainsi un troisième succès consécutif dans les qualifications pour la Coupe du monde et prenant la tête de son groupe.

Après avoir battu la Grèce lors de la dernière rencontre, où l'Écosse avait déjà livré une prestation décevante, on a retrouvé les mêmes signes d'un début poussif à Hampden Park.

La Biélorussie s'est montrée à l'aise dans la possession et a obtenu une série de corners pour tenter de forcer la décision rapidement, mais Pavel Zabelin a manqué la meilleure occasion en plaçant sa tête au-dessus.

Ce raté a réveillé les locaux, qui ont ouvert le score après 17 minutes de jeu. Ché Adams a fait preuve d'une belle maîtrise technique pour contrôler la passe de Jack Hendry à l'entrée de la surface, se retourner et frapper puissamment au fond des filets, mais il a fallu l'intervention de la VAR pour valider le but, le hors-jeu ayant été annulé.

Au lieu de donner un nouvel élan à l'équipe de Steve Clark, les Écossais se sont repliés, laissant les visiteurs prendre le contrôle du ballon et se montrer dangereux en contre-attaque.

Finalement, la Biélorussie n'a pas réussi à égaliser avant la pause, ce qui a permis à l'Écosse de mettre fin à une série de 10 matches à domicile sans mener à la mi-temps.

La seconde période a suivi le même scénario, et l'Écosse a été avertie juste après l'heure de jeu lorsque Yevgeny Malashevich a profité d'un moment d'inattention de Andy Robertson pour surgir au second poteau et marquer, mais la VAR est intervenue pour signaler une faute sur Scott McTominay dans la construction de l'action.

On s'acheminait alors vers une fin de match tendue,



mais McTominay a scellé la victoire à six minutes du terme. Un centre de Robertson a trouvé la star de Napoli démarquée dans la surface, qui a pu ajuster le gardien et porter le score à 2-0.

Gleb Kuchko a réduit l'écart pour la Biélorussie dans les derniers instants, inscrivant le 2-1 et permet-

tant à son équipe de sauver l'honneur.

Cette défaite laisse la Biélorussie lanterne rouge du groupe après quatre revers consécutifs, tandis que l'Écosse prend trois points d'avance en tête, en attendant l'affrontement entre le Danemark et la Grèce plus tard dans la soirée.

Danemark 3 Grèce 1

# Le Danemark répond à l'Écosse et élimine la Grèce

Après la victoire de l'Écosse, le Danemark a fait de même face à la Grèce (3-1), ce dimanche soir, profitant des cadeaux de son adversaire, méritant mais désormais éliminé de la course au Mondial. Les Danois reprennent, eux, la tête du groupe C.

Il aurait pu y avoir match, mais la Grèce en a décidé autrement. Après une bonne entame, ce dimanche soir, au Danemark (1-3), et même une réelle domination et des occasions tout au long du match (1,7 pour la Grèce xG à 1,25), la sélection hellène a tout gâché en une vingtaine de minutes en première période, la faute au réalisme adverse et à des errements de sa défense.



Qualifications Coupe du Monde 2026

Lituanie 0 Pologne 2

**La Pologne reste en course pour la qualification à la Coupe du monde 2026, l'Autriche manque une belle occasion**

La Pologne a assuré sur la pelouse de la Lituanie ce dimanche (2-0) dans le groupe H et est encore en course pour se qualifier pour la Coupe du monde 2026. Dans la poule G, l'Autriche a trébuché en Roumanie (0-1) et s'est compliqué la vie.

La Pologne a décroché un succès important sur la pelouse de la Lituanie (2-0), ce dimanche lors de la 8e journée des qualifications à la Coupe du monde 2026. Les joueurs de Jan Urban ont pris les devants dès la 15e minute, sur un corner rentrant de Sebastian Szymanski sur lequel le portier adverse aurait pu mieux faire. En marquant tôt, les Polonais ont rapidement décanté la partie face à une équipe inoffensive (un tir cadré), et ont doublé la mise sur une tête de leur capitaine Robert Lewandowski (64e).



Cap-Vert 1 Cameroun 0

**Qualification historique du Cap-Vert aux dépens du Cameroun**

C'est un exploit monumental que l'équipe du Cap-Vert, petit pays d'à peine 4 033 km<sup>2</sup>, a réussi en se qualifiant à la Coupe du monde 2026 après sa victoire sur l'Eswatini (3-0). Aidés par l'apport de joueurs issus de son importante diaspora, les Requins bleus ont dominé le groupe C devant d'anciens mondialistes, le Cameroun et l'Angola.

C'est l'une des plus grosses performances dans le foot africain ces dernières années. Le Cap-Vert, pays d'à peine 550 000 habitants, 40e au classement Fifa, seulement quatre participations à la CAN, et pas qualifiée pour la Coupe d'Afrique marocaine, s'est offert un ticket royal pour la Coupe du monde 2026 ce lundi 13 octobre en battant l'Eswatini lors de la dernière journée des éliminatoires du Mondial.

Les Requins bleus ont validé leur qualification dans un Estadio Nacional en fusion, porté par 15 000 spectateurs et tout un pays. Les buts de Livramento (48e) et de Willy Semedo (54e) et Stopira (90+1) ont officialisé la qualification de Ryan Mendes et de ses copains, mais il était quasiment acquis qu'ils verraient les Amériques après leur victoire le 09 septembre dernier devant le Cameroun (1-0).

À moins que le rêve n'ait commencé à prendre vraiment forme lors de la cinquième journée et ce but dans les arrêts de jeu de Yannick Semedo qui offrait une petite victoire aux siens face à Maurice (1-0), mais surtout la tête

du groupe D au Cap-Vert qui ne la quittera plus jamais.

**La patte de Bubista**

Le géant camerounais, huit participations à la Coupe du monde au compteur, incapable de battre l'Angola lundi (0-0) est donc tombé et devra peut-être batailler en barrage pour espérer aller au Mondial. Pendant ce temps, le sélectionneur Pedro Leitão Brito, plus connu sous le nom de Bubista, peut savourer tranquillement cette qualification. Car celle-ci porte bien sa signature. Nommé en janvier 2020 à la tête des Requins bleus, l'ancien défenseur central d'Estoril (Portugal) n'a jamais cessé de faire progresser l'équipe. Il la qualifie à la CAN 2022, après une absence en 2017 et 2019, et se fait éliminer en huitièmes de finale par le futur champion, le Sénégal.

Lors de la CAN 2024, le technicien de 55 ans échoue en quarts de finale aux tirs au but après avoir éliminé la Mauritanie en huitièmes et fini premier de sa poule, devant notamment l'Égypte et le Ghana.

S'il a manqué la qualification à la CAN 2025, le technicien, né à Boa Vista (Cap-Vert), s'est bien rattrapé avec cette qualification au Mondial. Si cette belle performance constitue une grosse surprise dans le monde du foot, Brito, lui, y croyait dès le début des éliminatoires. « Au fond de nous, nous savons que nous pouvons nous qualifier, et notre seul objectif est de nous battre jusqu'à notre dernier

souffle pour y parvenir, déclarait-il sur le site de la Fifa après la deuxième journée. Et notamment parce que ce sera [en partie] aux États-Unis, où nous avons notre plus grande diaspora. Nous lui devons cette qualification, pour tout ce qu'elle a fait au fil des ans pour nous aider et contribuer au développement du pays. »

**La force de la diaspora**

À l'image des Capverdiens de la diaspora (près de 800 000), plus nombreux que les Capverdiens du pays, les joueurs nés à l'étranger ont été aussi d'une grande contribution à la qualification. Dans le onze de départ du match décisif contre le Cameroun, cinq joueurs sont nés à l'étranger, dont le buteur providentiel Livramento, natif de Rotterdam (Pays-Bas). Ils étaient ainsi quinze sur les 25 joueurs appelés par Bubista lors de la CAN 2024.

Lors de la rencontre face à l'Eswatini (3-0), le deuxième buteur, Willy Semedo, est natif de Montfermeil dans la banlieue parisienne, et le troisième, Ianique dos Santos Tavares dit Stopira, à Praia.

Des joueurs de la diaspora décisifs, des natifs qui constituent le socle, comme le capitaine Ryan Mendes (joueur le plus capé, meilleur buteur de la sélection) et le gardien de but Vozinha (39 ans), il faut ne pas chercher loin pour avoir le secret de la potion magique capverdienne.